

## 大藏委員会議録 第七号

昭和六十三年三月十八日(金曜日)

午後五時開議

出席委員

委員長 越智 通雄君

理事

大島 理森君

理事

中川 昭一君

理事

中村 正三郎君

理事

宮地 正介君

新井 將敬君

江口 一雄君

金子 一義君

小泉純一郎君

杉山 恵夫君

月原 茂皓君

葉梨 信行君

松田 九郎君

村上 誠一郎君

山本 幸雄君

沢田 勝之君

早川 広君

武藤 山治君

日笠 秀彦君

正森 成二君

出席國務大臣

大蔵大臣 大蔵大臣

出席政府委員

大蔵政務次官 経済企画庁調整局審議官

大蔵省主税局長

大蔵省証券局長

大蔵省主計局次

大蔵省官房総務審議官

大蔵省主税局次

大蔵省主計局長

大蔵省官房総務審議官

を続けてもらいたいというふうに思つております。

○武蔵(山)委員 宮澤さんが大蔵大臣になつた時期は非常に恵まれた大変い環境のときの大蔵大臣で幸せだなと思うのであります。人間はやはり運のつきというのがいろいろありますて、ついてゐる大蔵大臣と言つてもいいと思うのであります。

きのう企画庁は国民所得統計速報を発表いたしました。これを見ると、すばらしい六十二年暦年の経済の様子がありありと報道されているわけであります、ついに一人当たりG.N.P.はドル換算でアメリカを抜いた、スイスに次いで世界第二位という報道であります。國民は、こういう新聞報道を見て、世界でスイスの次の國民所得額だ、大変な金持ちで豊かな國民だ、数字の上ではこう思わせるのであります、どうも実態はそうでない。その実態がそうでないという最大の原因是、物価の絶対水準、これが非常に高い。年度当たりの物価上昇率は非常に低いのであります、この絶対水準というのが余りにも高過ぎる。この辺がこう

それはそれといったしまして、まさに武藤委員の  
言われたようなことがございまして、殊に食料、  
それから住居費と申しますが、住宅のコストと申  
しますか、これは世界第二の経済大国としてはま  
ことにお恥ずかしい現状であります。ある意味で  
は、供給のコストが、食料の場合にも、住宅、殊に  
土地の場合にも、アメリカに比べればどうも高い、  
高からざるを得ないということがあると思うので  
ございますけれども、それはそれといったしまして、  
その中でなお工夫の余地があるであろうというこ  
とは申せることでござります。しかし、食料にし  
てみますと、もうよくよく御承知のように、我が  
国農業が持つております非常に難しい問題がたく  
さんございますから、ただ自由化してしまえばいい  
といふほど事は簡単でない。それに向かつての  
いろいろな努力を積み重ねていくことと存  
じます。

それからもう一つは、食料あるいは生活費の価  
格の中で、流通機構の問題があると思うのでござ  
ります。

かなり高い、だから自由化して得するというような議論もありますが、この前大蔵大臣に農家の皆さんを連れて案内したときには、米だけは絶対私は自由化をさせないと明言したのです。私の立ち会っているところで、最近アメリカは米まで含めて包括法案の中でもいろいろ議論を始めたりしているようで、大変厳しい対応が迫られてきているようですが、米だけに限っては、自由化についてはあの当時とまだ心境は変わつております。○宮澤国務大臣 私は所管大臣でございませんのでそれをお断りして申し上げますけれども、私は我が国の米を自由化するということは極めて困難なことだと考えております。また、それをしますことが別にアメリカその他の国にとって特段の利益になるというふうにも思えません。○武藤(山)委員 ただいまの答弁、私も全く同感であります。

でも米の生産費をできるだけ圧縮するために、は、その辺の流通を、さっきも大臣は、流通にいろいろ問題がある、こうおっしゃっているのですが、この流通にもう少しメスを入れないといけないと私は思うのです。

例えは肥料の場合には肥料価格安定法があります。ああいうもので保護しています。規制がまだきっちりとできているのです。だから、ああいうものをそろそろこの段階になつたら、財界寄りばかりの政治をやらないで、本当の生産農民の末端の苦労を考え、これは少し規制緩和をきっちりとやつたり、もうそういう法律はやめるならやめて、少し国際化の中にさらしてもらう。そういう肥料、農薬、農機具というようなものに対する流通價格のあり方を政府としてもしっかりと検討してもらいたい。

ところが、大蔵大臣は財政金融の責任者だから、それは農林省だ、こう言つけれども、森羅万象全部財布を預かっているのは大蔵省なのですよ。こ

最後に、このような状況におきまして我が国の  
恐らくこれから国際的に求められることは、世界  
経済、殊に対外援助と申しますか発展途上国に  
対する我が国の貢献、ながんずく累積債務問題等  
について日本が何を考え、何をしてくれるのかと  
いったようなことがいろいろな機会に論じられる  
ことにならうと思つておりますが、これは我が國  
自身の世論の動向からいいますと、殊に相手がラ  
テンアメリカの国であるということもございまし  
て、国際機関が何かその間に立ってくれまして、  
その傘のもとで、あるいはそれに対する協力のも  
とで我が国ができるだけのことをしていくという  
姿が望ましいのではないかと思っておるのでござ  
いますけれども、御承知のようにいろいろ事情が  
ありますて思つてはいるほどテンボは速くございま  
せん。しかし、この問題が今後我が国が一つの役  
割を担うべき大きな問題であることは疑いないので  
あらうと考えております。

いう統計数字と国民の感覚の乖離になつてゐるのですね。そういう問題を、政治家としてどうしたらこの絶対水準をヨーロッパ先進国並み、アメリカ並みの購買力になれるのか。報道によると、アメリカと比較すると食料品などは平均しても大体三〇%ぐらい日本の方が高い。ヨーロッパと比較してもかなりの差がある。だから、私は、これから退治しなければならぬ病気は、この絶対価格水準というものをどうしたらそういう先進国並みにできるのか、その辺について大臣はどんなお考えを持つっているでしょうか。

○宮澤国務大臣 我が国のGNPがスイスに次ぐ高さになつたということとも報道されましたか、「これはかなりの部分為替レートのしたいたずらと由来ないこともございませんで、私としましては、GNPの高さそのものもさることながら、かなりGNPの高い国としては国内の所得格差が少ない国である、所得格差の少ない社会であるといふことを大切に考えるべきではないかと思つております。

います。これは流通機構を簡素化せよといいましても、現実にその流通機構で人が飯を食つておりますうちは、なかなか言腸を切るような格好にはまいりませんので、やはり雇用状況がよくなりまして、そして流通機構から、今までそこで飯を食つておった人々に他の方へ雇用の道が開けていくということで、結果として流通機構が簡単になっていく。ちょうど昭和四十年代の半ばにいつときございましたような、人手不足から後継者の問題なんかとも絡みまして流通機構というものが簡単にならざるを得なかつたというような形でありますと、なかなかも流通機構の簡素化が難しいと思います。しかし、これも雇用問題の中で簡素化してまいりましたら、幾らか生活費のコストが下がつてくるということになるのではないかと考えております。

のは私はいろいろあると思うのです。きょうは農林省を呼んでないのですが、企画庁でわかりますか。通告しておかなかつたから無理かもしませんが。例えば日本の使つている農薬、それから肥料、この価格をアメリカと比較した場合に、どのくらい日本の肥料と農薬の値段が高いかといふとが一目わかるのですが、数字があればちょっと答えてもらいたいのです。

○長瀬政府委員 突然のお尋ねを賜りましたが、今手元に数字は持つておりますけれども、御指摘のようないわゆる肥料あるいは農薬の価格をいたしますと我が國の方が水準としては高い、それが我が国の農産物価格の原価の面におきましてコスト高にしている一つの要因ではないか、このような指摘がなされていることを承知をいたしております。

○武藤(山)委員 大臣、私の前資料をさつと調べたら、肥料なんか倍以上ですね。農薬も日本の値段は三倍ぐらい高いですね。農機具もアメリカと比較して、べらぼうに高いですね。ですから、どうし

でも、現実にその流通機構を簡素化せよといいます。これは流通機構で人が飯を食つておりますうちは、なかなか言腸を切るような格好にはまいりませんので、やはり雇用状況がよくなりまして、そして流通機構から、今までそこで飯を食つておった人々に他の方へ雇用の道が開けていくということで、結果として流通機構が簡単になっていく。ちょうど昭和四十年代の半ばにいつときございましたような、人手不足から後継者の問題なんかとも絡みまして流通機構というものが簡単にならざるを得なかつたというような形でありますんと、なかなか流通機構の簡素化が難しいと思います。しかし、これも雇用問題の中で簡素化してまいりましたら、幾らか生活費のコストが下がつてくるということになるのではないかと考えております。

のは私はいろいろあると思うのです。きょうは農林省を呼んでないのですが、企画庁でわかりますか。通告しておかなかつたら無理かもしれません。が、例えば日本の使つている農薬、それから肥料、この価格をアメリカと比較した場合に、どのくらい日本の肥料と農薬の値段が高いかということが一目わかるのですが、数字があればちょっと答えてもらいたいのです。

○長瀬政府委員 突然のお尋ねを賜りましたが、今手元に数字は持つておりませんけれども、御指摘のような飼料あるいは肥料に関しては国際比較をいたしますと我が國の方が水準としては高い、それが我が國の農産物価格の原価の面におきましてコスト高にしている一つの要因ではないか、このような指摘がなされていることを承知をいたしております。

○武藤(山)委員 大臣、私この前資料をざつと調べたら、肥料なんか倍以上ですね。農薬も日本のものは三倍ぐらい高いですね。農機具もアメリカと比較してべらぼうに高いですね。ですから、どうしても米の生産費をできるだけ圧縮させるために、その辺の流通を、さつきも大臣は、流通にいろいろ問題がある、こうおっしゃっているのですが、この流通にもう少しメスを入れないと私は思うのです。

例えは肥料の場合は肥料価格安定法がありまます。ああいうもので保護しています。規制がまだきちつとできているのです。だから、ああいうもののをそろそろこの段階になつたら、財界寄りばかりの政治をやらないで、本当の生産農民の末端の方の苦労を考え、これは少し規制緩和をきちつとやつたり、もうそういう法律はやめるならやめて、少し国際化の中にさらしてもらう。そういう肥料、農薬、農機具といふようなものに対する流通価格のあり方を政府としてもしっかりと検討してもらいたい。

これは森羅万象なのですよ。日本全国全体の経営のキーポイントを握っているのは大蔵大臣なのであります。ですから、大蔵大臣がそういう意味で全体のバランスのとれた絶対価格水準を実現しようという意見を閣議の中でも何でも遠慮なく物を言うべきだと思うのです。やはり日本の役所というのには、縦割りで各省別で縄張りでタコつぼの中へ閉じこもって物を考えているから、自分のところだけ侵されるときはもうむきになつて抵抗するのであります。だから全体のバランスを常に考える大臣がないと、こういう行政国家、官僚国家はなかなか改善ができないのじやないか。そういう意味で、次の総理を目指すためにこれはマイナスかな、これはだめだなんてちゅうちょしないで、国家国民のためにひとつ思い切つてばんばん発言をしてやつてみよう、そんな決意になつて今の流通問題についてのメスを入れるような発言をぜひしていただきたいのですが、どうですか、約束できますか。

○宮澤國務大臣 直接他の省庁のことに触れないという立場で申しますけれども、やはり前内閣からいわゆる開放体制というものはかなり進めてまいりまして、その中心になつておりますのはデレギュレーションと言われるものでございますから、これはこの内閣におきましてもどんどん進めていくという総理の方針でもありますし、ぜひそれはそうしなければならないと思つております。

○武藤(山)委員 宮澤副総理のこれから御努力を御期待を申し上げておきたいと思います。

企画庁、せつからお呼びをしてありますので、最近の経済動向が非常によろしい、政府当初見通しあるいは修正見通しの三・七をはるかに超えて、今の状況でいくと一・二月も大変いいだらう、そうなると、年間四・五%ぐらいの実質成長になるだらうというのがけさの新聞の報道です。こうあります。こういう状況でいくと、六十三年度一年間いっぱいをこう見通してみて、今国会に提出してある予算の基礎である経済見通し三・八をはるかに超えるような状況が生まれて

くるだらうか。当初の三・八をはるかに超える場合のはるかは、どの程度までが大体予想されるのか。ごく最近のデータで企画庁が見通している数字をちょっと説明してみてください。

○長瀬政府委員 お答えいたしました。

昨日、六十二年の十月から十二月の国民所得統計の速報が発表されたわけでございまして、我が国の経済はかなり腰の強い自律的な拡大過程にある、このように見られるわけであります。このようなことからいたしまして、六十二年度の実績見込みといたしまして三・七%ということで経済見通しが作成されているわけですが、六十二年度につきましては十分達成可能である、これを上回る可能性があることは否定できない、このように考へておきましても、三・八%という成長率を見込んでいるところでござります。

六十三年度につきましては三・八%という成長率を見込んでいたところでござりますけれども、六十三年度に開しましてはまだ年度が始まる前の時点できいまして、もとより御指摘がございました。六十三年度につきましては三・八%という成長率を見込んでいたところでございますけれども、他面におきまして今後の内外経済動向の情勢を見守りながら考へていくといふことでございまして、現時点におきまして見通しを改定するということは考へておりません。

○武藤(山)委員 見通しの改定は考へていなければ、大体四%を上回ることはやや確定的推量として数字を認識していくんだろうかどうか。恐らく六十三年度も四は超えるだろう。それとも、いやもつと不安材料が幾つもあるってそうは見えない、こういう立場に立つとすれば、企画庁が考へるこれからの不安材料というのは何と何と何が予想されるか、もあり得るとするすれば不安材料はこんなものがある、それをちょっと説明してみてください。

○長瀬政府委員 六十二年度に開しましては、仮に六十三年一・三月が前期比ゼロで推移いたしましたと仮定いたしましても四・一%程度という単純計算になるわけでありまして、一・三月がどうなるかによりまして六十二年度の成長率が決まります。

くるわけでございます。

六十三年度に開しましては、ただいま申し上げましたように、今後内外のさまざまな要因があるわけでございまして、年度が始まります前時点でござりますので、それについて具体的に申し上げることはないか難しいかと思います。

定的に申しますと、六十一年度から六十二年度にかけて民間住宅建設が大爆発的な増加を示したわけであります。これにつきましては、さらに一段これが増加をするという状況はやや考えにくい。むしろ、成長に対しても、マイナスにはなりませんけれども、中立的なあたりでいくか、このように見られるわけでございます。あるいは、そのほかの政府関係の支出につきましても、六十二年度ほどに成長を押し上げる要因になるかどうかは議論があるところでございます。

しかしながら、個人消費につきましては、雇用者所得の増加が期待できるところでござりますし、あるいはまた設備投資につきましても、非製造業に加えまして製造業の投資が盛り上がつてますけれども、他面におきまして今後の大企業の投資が増加傾向を示している。このようなことからいたしまして、個人消費や民間設備投資を中心としたとして引き続き六十三年度堅調な経済の推移となりますと、私ども三・八%、こういうことになりますと、私ども三・八%、こういう成長率を今掲げているところでござります。

○武藤(山)委員 役人だから三・八以上のことは言えないんでしょうが、まあいいでしょ。なかなか長瀬審議官も歯切れがよくて立派な審議官だなという印象を受けたわけです。歴代企画庁の調整局長というのはなかなかすばらしい人で、私の好きな人がいっぱいここから出ているものですから、きょうは首実検ではないけれども、一体企画庁はどんなことを答えるんだろうかという興味を今持つておいたのであります。

大臣、企画庁、どちらでもいいですが、これからもしあり得るとすれば、不安材料は、こういう状態が景気の過熱まではいかないが、この拡大基調

を出してきたのか、その辺は説明いただきますが、この三つがこれから的一年間を見通したときの私の自身の不安材料として、やはり報道をいろいろ読んでみて感じるのであります。

大蔵大臣、そういう不安材料は心配ない、こう言いかれる状況と判断するのか、どうでしょう。

○宮澤国務大臣 大変私どもも関心を持って、いわばある意味では興味深い話題を御提供いただきおるわけであります。冒頭のこれから不安要因があるとすれば何かというお尋ねは、まさにそこ

のところを言つていらっしゃるわけで、私自身も反復自分で考えてみておる話題でございます。

まず、順序はちょっと違いますが、貿易黒字のお話をなさいました。経済企画庁の見通しによりますと、ほぼ百億ドルの貿易収支の黒字が減る、九百二十億ドルから八百十億ドルに貿易収支の黒字幅が減つていくという、ほぼ百億ドル、これは私はいいところではないかというふうに思つておられます。私はちょっと武藤委員と同じは違います。ここでかなり数量的に輸入が伸び、また輸出の伸びが鈍つておるというこの傾向は、国内でもうかなり内需転換も行われておりますので、このままでいくのではないかという感じの方を私は強く持つておりますし、したがいまして、貿易収支百億ドルぐらいの黒字幅の縮小といふものは、この六十三年度の間にます期待してもらいたいのではないかという感じを私自身は持つております。

それから物価でございますが、経済企画庁は卸売物価で〇・三%、消費者物価で一・三%を見ておりますから、ますます十分ではなかろうか。卸売物価の点は、これは武藤委員はむしろ円がまたある段階で高くなるとお考えでございますが、そうすると、それは多分今度逆に物価を下げるにになつてくるかと思いますが、私はそうも思つておりません。そもそもつておりませんから、卸売物価は何がしかプラスになるであろうということは、これはやむを得ない。消費者物価の一・三%も、まああれこれ落ちついておりますので、よろしくはないかと思います。

残りますと、そうすると住宅というものが残つておりますし、これはもう今年度が非常にようございましたものですから、対前年比としてはもうそぞだけの力は望めないと考えるのは、これはどうもほんば常識的に意見が一致しておるようでござります。

そこで、總じて一言最後に申しますならば、普通、これだけ経済が動き出しますと、一昔前でございまと設備投資がいわば一段ロケットになつて引張つていってくれた。それが非製造、製造、ばつぱつございますけれども、かつてのような重量長大というようなわけにいきませんので、この牽引を何がしていつてくれるかということにわざ未知の要素がある、そういうことではないかといふうには思ひます。

○武藤(山)委員 きょうは諸般の事情で通告時間をお半分くらいに圧縮をするのですから、通告をした質問がかなりできないと思うんで、資源エネルギー庁、企画庁、大変申しわけないと思つていますが、途中でまた飛び出るかもしれないから待つていていただいているのです。どうしてもとくにときは退席して結構ですが、時間の制約上詰めてやります。

そこで、主税局長、今回の租税特別措置法で、優良住宅地の造成の特例、それから住宅取得促進税制でとにかく住宅促進に手当てをしよう、こういうことで二つ三つ特例を今度設けるわけですが、これが、建設省との折衝の段階で、恐らく昨年のようないふうな住宅地の造成等のために土地等を譲渡した場合の長期譲渡所得の課税の特例の改正、特定の民間再開発事業の用に供するための譲渡、こういうような形で特定民間再開発事業、そういうものを取り入れて既成市街地等の新たな開発に便宜を与える。地上四階以上、中高層の耐火建物一千平米以上。それから第一種市街地再開発事業、それに対して今は從来と違った手当てをしようとありますから、ますます十分ではなかろうか。卸売物価の点は、これは武藤委員はむしろ円がまたある段階で高くなるとお考えでございますが、そうすると、それは多分今度逆に物価を下げるにになつてくるかと思いますが、私はそうも思つておりません。そもそもつておりませんから、卸売物価は何がしかプラスになるであろうということは、これはやむを得ない。消費者物価の一・三%も、まああれこれ落ちついておりますので、よろしくはないかと思います。

○水野政府委員 ただいまのお話にもござりますように、住宅は六十二年度はかなりの伸びでございました。六十三年度民間住宅の見込みは、政府経済見通しでは三%くらいの伸びとなってござります。しかしながら、この中で内訳を見ますと、持ち家と借家の方でございますと、借家の方が割合ウエートを伸ばしている。伸びが大きい。そういうことからいたしますと、住宅取得促進税制は持ち家の方でござりますので、現実的に申し上げますと、この住宅取得促進税制の話のときでも、これによりまして持ち家の方が大きく伸びるということは見込んではございません。持ち家を取得する方の初期負担を軽減申し上げる、そういう観点から詰めておりますので、戸数がこれによって伸びるというふうには見ておりません。ただ、持ち家につきましても、六十年度に対しては六十一年度若干の伸びはある。それはこの制度によってとくにどのほどには見ておりませんが、そこそここの伸びは見まして、そしてその減収額を計算いたしてございます。

○武藤(山)委員 そつすると、住宅取得促進税制という形で、土地税制で居住用財産を譲渡した場合とかいろいろあります。私が一番住宅建設に力を入れようとしている項目はこれかなと思うのは、優良住宅地の造成等のために土地等を譲渡した場合の長期譲渡所得の課税の特例の改正、特定の民間再開発事業の用に供するための譲渡、こういった特例ができるだけダウンしないように税制的には、一体こういう法律を直しでひとつ面倒見てくれ、こういう折衝で、主計局はあります。主計局の自らこの特例をつくったのか、その辺の戸数をちょっと言つてみてください。

○水野政府委員 先般も御議論をいただきましたが、土地関連の税制につきましては、これによりましてどのくらいの面積のものがふえ、それによる減収額はこういうものであるという定量的なものは御準備は申し上げておりません。あくまで優良な宅地の供給に即するということで定性的にお話をいただき、それでもつて処理させていただいているので、量的にこのくらいのものというところになりますと、そこまでのものを申し上げるものは持つてございません。

○武藤(山)委員 そうしますと、この特定民間再開発事業、第一種市街地再開発事業、これの今回の法律改正によって適用を受けそうだなどいう件数というのはどのくらいなんですか。建物や何かは別として、そういう一千平米のものを要請してくるだろうと思われるややの件数は、皆無ならこんな法律改正する必要ない。また、その積算がなかなか見えておりませんが、そこそここの伸びは見まして、そしてその減収額を計算いたしてございます。

○水野政府委員 ただいま申し上げましたように定量的なものは持つてございません。また、これによりますところの減収額というのも計上はいたしてございません。

○武藤(山)委員 それでは、こういう法律を直してくれとかつてくれといふうの要望をされている団体はどこですか。どういうところからこういう要求が来て主税局はやつたんですか。主税局の自らこの特例をつくったのか、その辺の戸数をちょっと言つてみてください。

○水野政府委員 現在の土地問題の重要性にかんがみまして建設省、国土庁からのお話をあり、それを当方と詰めましてこうしたいわば最小限度の、税制上の措置としてはぎりぎりのものとして認めよう、それで主税局との話し合いでこういう特例ができるんだろう、こう思うんですね。手続き的には、一体こういう法律をつくるために住宅建設の推移がどうなるという計算なり計画でこういう特例をつくったのか、その辺の戸数をちょっと言つてみてください。

ですか。そのぎりぎりというのはどういう意味ですか。

○水野政府委員 御要望の筋をいたしましては、出されて宅地開発されるというような場合には、例えば法人がお持ちになつてゐるものとの際放に、法人につきましては税率の特例とか取得控除といふことは余りないわけでございますが、ここはそういうこともひとつ実現をしてもらいたいというふうな要望もかなり強くございましたが、法人につきましては税率の特例措置を講ずるということは法人の持つ遊休土地の放出につながるのかどうか、法人としては、やはり営利企業でございますので、土地はその営業目的に従いまして保有しているは処分をされるということが通常の姿ではないか。でございますから、この際そうしたものまで宅地供給ということに結びつけながら拡充していくことはいかがかということで御勘弁をいただくとか、そういう話し合いをいたしました結果、今回、御指摘のこうした優良住宅地の造成等のための措置の拡充ということで対処させていただなくこととし、御提案申し上げたわけでございます。

つけようとしているわけですが、ことしの雇用者所得の伸びですね。政府の経済見通しによりますと、雇用者所得は絶対額で幾らになつて、パートで何%ぐらい前年よりふえる、どういう見通しを立てているのですか。

○長瀬政府委員　お答えいたします。

六十三年度の雇用者所得につきましては、前年

これを算定するということはいたしておりませんで、春闌における賃金決定につきましては、これは先生御案内のように労使の話し合いのもとにおきまして決められる問題でございまして、具体的にこれを予測するというようなことで政府として

○武藤(山)委員 大蔵大臣、今企画庁の経済企画室では五・二%雇用者所得が伸びる。そういうことでもう年内に新聞報道などでも政府の態度姿勢が公表されている。にもかかわらず、日経連の大将は定期昇給範囲内が好ましいという談話を何回も出してそういう経済の実態なり実情とか離れたことを言うなんということは不見識だと思うのですが、大蔵大臣、どう考えますか。

○宮澤国務大臣 労使間のお話で賃金水準が決まるということが最も望ましいと政府は常に考えておりますので、今のことにつきまして直接にあれこれ申し上げにくうございますが、いろいろ推測をいたしますと、例えば時間短縮の問題もございますでしようし、あるいは雇用そのものの問題もございますでしようし、それから、恐らく、日経連の会長のお立場からしましても、これから大きな春闘という山場があるわけでございますから、その一方のいわば、何と申しますか、旗頭という言葉は適当でないかもしれません、そういうお立場からいろいろ御発言はあちこちのことを考えながらなすつていらつしやるのではないか、ただそれだけ私は思いながら拝見をいたしております。

○武藤(山)委員 あちこちのことを考えて言つてゐる。あちこちでいいですけれども、それにしても、政府が五・二雇用者所得が伸びるとちゃんと経済見通しで発表しているときに、幾ら戦術的というか、あるいは挑戦的というか、資金を抑えようという意欲の余りか、いずれにしても定期昇給の範囲内が正当だなんという日本の経営者の感覚を私は大変不満に思うのですよ。

これは政府としてもそんなことでは困ります

よ。内需拡大をやろうとして、消費をふやそうと  
して一生懸命政府の公的な資金を六兆円もかけて  
減税と公共事業とをやっているのですよ。そういう  
うときには、政府の見通しよりはるかに低い、定期  
昇給の範囲内なんてたわ言を言わしておいたら困  
りますね。それは自由経済だから干渉できない。  
くちばしを出せない。しかし、それでもガイ  
ドラインぐらいに考えてもらわぬと困るのです  
ね。余り副総理にそういうことを言うと、政治献  
金が集まらなくなっちゃうから言えないと云うか  
もしらぬけれども、これはやはり政治家として、  
毅然として、そういう整合性のあるものを界財と  
しても主張すべきですよと、そういう注意ぐらい  
はする。今、兄貴分から注意がありましたが、そ  
うなんですよ、日経連は今まで、生産性原理、そ  
ういうことを中心にやっていたのでしよう。だから、  
生産性がこんなに一生懸命働いて上がるときに、  
そんな定期昇給の範囲内なんというようなわ言  
を言われたのでは我々我慢ならないのであります  
。何か折があるときは少しおきゅうを据えてく  
ださい。いいですか。

○宮澤国務大臣 おっしゃいますことはよくわかつ  
ております。しかし、もう一言申しますなら、恐ら  
く鈴木さんも、こういう経済の動向、それからや  
がて春闘という大きな山場を控えられて、いわば  
そういう方の一方の責任者でいらっしゃいますか  
ら、ここではいろいろ交渉も行われることでござ  
いますし、あれこれをお考えで言っていらっしゃ  
るのではないかと想像いたしております。

○武藤(山)委員 時間があと十分ぐらいですから、  
今回の租税特別措置法の改正に関連したことにつ  
紋つて質問しますが、石油税を六十三年度から特  
例として、今まで從価税だったのが今度は從量課  
税ですね。何でこんなことをするのですか。その  
根拠、理由をまず説明してください。

○高橋(達)政府委員 今回、六十三年度の措置と  
いたしまして、従来は從価税でございました石油  
税につきまして從量化をお願いしているところで  
ございますが、先生御案内のように原油価格が大  
幅に上昇したため、従量課税による課税額が従  
前より増加するおそれがあるため、従量課税と  
従価課税の併用により、従量課税による課税額  
を従前より増加しないよう規制する措置を取  
ることとしたものです。



<p>事態の中でどちらを選択するか。この総務省の方針の方が国民的にかなっている。工不庁のは横車だ。自分の権益を守らんとするための意識的なこういう要求はいかぬ。こういう官僚がふえたら國家を滅ぼす。私はそういう意味で、この問題については一時間ぐらいみちり質問しようと思つていろいろな資料を集めてきたのですが、今後抜本改革の中で石油諸税をやるとあなた言つたから、社会党の財政金融政策委員長の私、責任者として、政府に徹底的な改革を申し入れます。これ以上あなたと論争しません。</p> <p>しかし、大臣、今の民間備蓄の総務省の考え方とエネ府の考えが真っ向から対立をして、しかも民間の石油連盟は、ぜひ民間のをうんと使ってくれ、まだ施設がいっぱい余っているんだ、ぜひそうしてくれと政府に要望しているんだよ。そういうふうなことについても、副総理大臣としてしかとひとつ実情を調べて、次の私の質問のときにな聞きますから、ひとつしかと対処していただきたい。以上要望して、ちょうど一時間でありますから質問を終わります。</p>
<p>○越智委員長 この際、参考人出頭要求に関する件についてお詫びいたします。</p> <p>本案審査のため、本日、参考人として住宅・都市整備公団理事渡辺尚君の出席を求め、意見を聴取いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。</p> <p>〔異議なし」と呼ぶ者あり〕</p> <p>○越智委員長 御異議なしと認め、そのように決しました。</p>
<p>○越智委員長 質疑を続行いたします。宮地正介君。</p> <p>○宮地委員 きょうは、租税特別措置法の一部改正案の最後のバッターとして、質問をさせていただきます。</p> <p>まず、大蔵大臣にお伺いを申し上げたいと思い</p> <p>ますが、土光臨調の生命線であります「増税なき財政再建」、これについては大蔵大臣としてどのように考えておられるか、堅持をしていく決意を持たれているかどうか、お伺いをしたいと思います。</p> <p>○宮澤國務大臣 そのような方針が打ち出されまして以来、財政当局もいわゆるゼロシーリングあるいはマイナスシーリングを重ねまして、いわゆる「増税なき財政再建」をやってまいりました。六十五年度には特例公債依存の体質から脱却しようとエネ府の考えが真っ向から対立をして、しかも民間の石油連盟は、ぜひ民間のをうんと使ってくれ、まだ施設がいっぱい余っているんだ、ぜひそうしてくれと政府に要望しているんだよ。そういうふうなことについても、副総理大臣としてしかとひとつ実情を調べて、次の私の質問のときにな聞きますから、ひとつしかと対処していただきたい。以上要望して、ちょうど一時間でありますから質問を終わります。</p>
<p>○宮澤國務大臣 この「増税なき財政再建」のいわゆる土光臨調の中身、「増税なき財政再建」というのはもう御存じのよう、「当面の財政再建に当たっては、何よりもまず歳出の徹底的削減によつてこれを実現すべきであり、全体としての租税負担率の上昇をもたらすような税制上の新たな措置を基本的にはとらない」ということでござります。</p> <p>○宮地委員 租税負担率が高まることは、これはあり得るというふうに今おっしゃいましたが、そうすると、それは土光臨調の基本的精神に反する心であります。</p> <p>○宮澤國務大臣 この「増税なき財政再建」のいわゆる土光臨調の中身、「増税なき財政再建」というのはもう御存じのよう、「当面の財政再建に当たっては、何よりもまず歳出の徹底的削減によつてこれを実現すべきであり、全体としての租税負担率の上昇をもたらすような税制上の新たな措置を基本的にはとらない」ということでござります。</p> <p>○宮澤國務大臣 つまり、新しい税を起こすことにはもちろんございますが、税率を上げるとかあるいは税の構造を変えることによって増収を図るというようなことは過当でない、まあその中で、さらには申せば、全体が動かない中での、この中のやりくりといふことをいかぬとは言つていらっしゃらないのかもしれませんけれども、税制を動かす形で増収を図るということは過当でない、こう言つておられるようによく解釈しております。</p> <p>○宮地委員 主税局長、租税負担率は現在どのくらいですか。</p> <p>○水野政府委員 昭和六十三年度の歳入見積もりを前提といたしまして、現在御提案申し上げているものといたしましては、国税、地方税合わせまして二五・五%でございます。</p> <p>○宮地委員 大蔵大臣、租税負担率二五・五%は、これは上昇をもたらすような税制上の新たな措置</p> <p>を基本的にはとらない、こういうことですね。</p> <p>○宮澤國務大臣 それは、私が先ほど申し上げたところでございますが、国民所得がふえてまいりますと、殊に直接税の場合には累進税率がござりますので、これがきてくるということは避けられないところであります。結果として、つまり租税制度を改めないにもかかわらず、国民所得に対する負担率がふえるということはあり得ることだと思います。</p> <p>○宮地委員 租税負担率が高まることは、これはあり得るというふうに今おっしゃいましたが、そうすると、それは土光臨調の基本的精神に反するんじゃないですか。</p> <p>○宮澤國務大臣 五十八年三月十四日の臨調最終答申、先ほど委員が御指摘になつた文章になつておるわけでございますが、行革審の最終答申、六十一年六月十日の最終答申でございますが、これは今「増税なき財政再建」の定義として御指摘のような文書をまず繰り返しておられるわけでござります。</p> <p>○宮澤國務大臣 ついで、それに続けまして、「租税負担率を上げない範囲内で税制改革の一環としての税目や税率の新設改廃や見直しまで否定しているものではないことは当然である。また、税の自然増収、不公平の是正等の結果、租税負担率が上昇することも否定されるものではない。もつとも、上述のことく、中長期的には租税負担率を現状よりも引き上げ得る余地は少ないことに留意すべきである。」このように、いろいろ幅広い観点から最終答申はまとめられておるようございまして、これがただいま申し上げているところの意味でござります。</p> <p>○宮澤國務大臣 私は土光臨調の、やはり大先輩の土光会長がこの「増税なき財政再建」というもの、この一つは、租税負担率を現在よりも引き上げることは特にこれは気をつけなさいよ、また新税導入して大きな政府をつくつて、そして水膨れ的なような政府をつくつては将来大変ですよ、活力ある福社国家はできませんよ。この「増税なき財政再建」というのは、土光さんの遺言にも近い重</p> <p>とめて、真剣にこれに取り組んでいかなくては将来大変な禍根を残すのではないか、これを私は言いたいわけでございます。</p> <p>特に、土光さんが会長をおやめになるときにお述べになった最後の談話は、私たちが国会議員とところでございますが、国民所得がふえてまいりますと、殊に直接税の場合には累進税率がござりますので、これがきてくるということは避けられないところであります。結果として、つまり租税制度を改めないにもかかわらず、国民所得に対する負担率がふえるということはあり得ることだと思います。</p> <p>○宮澤國務大臣 六十一年の六月二十七日をもつて、行革審はその任期を終え、解散します。昭和五十六年三月、鈴木内閣によつて臨調が設置され、中曾根内閣に引き継がれ、さらに行革審となつて、今まで五年三ヶ月、約二千日になります。この間、国民の皆様方の絶大なご支援を得て、臨調・行革審は、全国民的課題である行政改革の推進に努めできました。</p> <p>わが国の将来にとって、国民の活力を維持・発展させるとともに国際社会の一員として責任を果たすことが何よりも必要であり、それはまさに国家の存立と盛衰にかかる重大大事です。その意味で、臨調は「活力ある福祉社会の建設」と「国際社会に対する積極的貢献」という行政の二大目標を提示したのです。この目標実現の前提として、「増税なき財政再建」の基本方針を厳守し、国民負担率の上昇を極力抑制しつつ、行政改革の改革をやり遂げることが不可欠です。まず、こういうふうに前文でお述べになりました。</p> <p>行政改革は、二十一世紀を目指した新しい国造りの基礎作業です。私はこれまで老骨に鞭打つて、行政改革に全力を挙げて取り組んでき</p>



に私ども考えておるわけではございません。○宮地委員 ですからこれは、財政再建ということになつておりますけれども、今回の竹下内閣が目指す税制抜本改革は、やはり活力ある福祉社会をつくる、国際社会に貢献できる日本をつくる、現在の不公平な税制、不公平感のある税制はこれを変える。この基本的思はまさに土光臨調の思想じやないですか。たまたま財政再建というところの問題が薄くなつたような感じを与えておりましけども、私は、本質的にはやはり現在の百五十九兆円の国債残高というものがある日本を見て、財政再建ではないなんというようなことを大蔵大臣がもしもおっしゃるとしたら、これは大蔵省の官僚の皆さん、怒られますよ。そういう点でその思想は同じじやないですか。土光臨調の精神、竹下内閣のやうとするところ、二十一世紀に向けての活力ある福祉国家日本をつくるためでしょ、抜本改革というのは。

これ以上議論をしていきますと長くなりますが、私は、きょうは大蔵大臣に、そうした見識と良識を持つて、先輩の多くの方々が命がけで今日までつくり上げてきたその精神、魂というものをよく酌んで、言葉じりの議論だけで済まさないでもらいたい、このことを強く訴えたいのであります。ましてやこの財政再建決議といふものは、あなたの大先輩の大平内閣のときにつくられた決議であり、この解説は当然国会、立法府にあるわけですから、行政府にあるわけじゃないのです。私たち立法府が考へているこの一般消費税（仮称）といふのは、これは常識的にはそんな小さな角度のものではない、やはり大型の間接税である、こういふ認識を持ております。これは後で必ずわかることだと思います。

そういう点で、この大平内閣のときでできた五十四年の財政再建決議、この本当の精神を酌んで今後対応していくのは何といつても、失礼かもしませんが、師匠と弟子の関係にあつた宮澤さんがやるべきではないか、その魂、精神をやはり本当に酌んで生かしていくのはあなたじやない

か、こう期待を込めて御質問をさせていただいたことはやつたのだといふ御決意でつくられた先輩の命がけの遺言であろうと私は思つておりますので、どうかその点を酌んで、今後の御努力を期待を嘱咐いたいと思います。

○宮澤國務大臣 御趣旨は重々よくわかりまして、それを酌んで、今後の税制改革においてもよろしくお進めいただければな、こう思つております。御決意を伺いたいと思います。

○宮地委員 私は、今回の税制改革問題で、予算委員会で竹下総理と各党の委員がいろいろ議論をなしておられたのを見させていただきました。今回の中曾根総理が政府統一見解と明言している。そして、六十一年のあの衆参ダブル選挙のときの中曾根総理のやうに公約問題。あのとき選ばれた現在の国会議員が、竹下内閣という、政権が変わつても同じ国会議員がやつております。皆さん自分の公報では、大型間接税は導入しない、こういう公報を書いてきたのがほとんどです。国民にみんなそう言つてきました。しかし、売上税という現実的には非課税品目をたくさんつくりましたけれども、穴はあつたといつても本質的にはやはりこれは大型間接税だ、これは廢棄になつた。

私は、そうした小手先の問題でなくして、やはりこれから日本の将来を考えたときに、本当に立法府が考へているこの一般消費税（仮称）といふのは、これは常識的にはそんな小さな角度のものではない、やはり大型の間接税である、こういふ認識を持ております。これは後で必ずわかることだと思います。

そういう点で、この大平内閣のときでできた五十四年の財政再建決議、この本当の精神を酌んで、本当に酌んで生かしていくのはあなたじやない

か、こう期待を込めて御質問をさせていただいたことはやつたのだといふ御決意でつくられた先輩の命がけの遺言であろうと私は思つておりますので、どうかその点を酌んで、今後の御努力を期待を嘱咐いたいと思います。

○宮澤國務大臣 御趣旨は重々よくわかりまして、それを酌んで、今後の税制改革においてもよろしくお進めいただければな、こう思つております。御決意を伺いたいと思います。

○宮地委員 私は、今回の税制改革問題で、予算委員会で竹下総理と各党の委員がいろいろ議論をなしておられたのを見させていただきました。今回の中曾根総理が政府統一見解と明言している。そして、六十一年のあの衆参ダブル選挙のときの中曾根総理のやうに公約問題。あのとき選ばれた現在の国会議員が、竹下内閣という、政権が変わつても同じ国会議員がやつております。皆さん自分の公報では、大型間接税は導入しない、こういう公報を書いてきたのがほとんどです。国民にみんなそう言つてきました。しかし、売上税という現実的には非課税品目をたくさんつくりましたけれども、穴はあつたといつても本質的にはやはりこれは大型間接税だ、これは廢棄になつた。

私は、そうした小手先の問題でなくして、やはりこれから日本の将来を考えたときに、本当に立法府が考へているこの一般消費税（仮称）といふのは、これは常識的にはそんな小さな角度のものではない、やはり大型の間接税である、こういふ認識を持ております。これは後で必ずわかることだと思います。

○宮澤國務大臣 証券取引法違反について新たに問題が出てきたわけでござりますが、大蔵省にお伺いしておきますが、証券取引法の二十八条第一項、これはどういうような内容でございましょうか。

○藤田（恒）政府委員 証券取引法二十八条第一項で、証券業は、大蔵大臣の免許を受けた者でなければ営むことはできないと規定しておりますことは、委員御承知のとおりでござります。その場合に、証券業とは何かといふことでござりますけれども、第二条第八項に規定がございまして、有価証券の売買とか有価証券の媒介、取り次ぎ、代理、こういったよな行為を営業として行うというふうに規定しております。

○泉説明員 警察といたしましては、証券取引法に關しましても告訴告発を受理しておりますので、必要な捜査を厳正に行ってまいりたいと考えております。

○宮地委員 さらに国税庁に伺います。確定申告が終わつたばかりですから、これから事務的に調べになるには時間がかかると思いましておきます。

○泉説明員 警察といたしましては、証券取引法に關しましても告訴告発を受理しておりますので、必要な捜査を厳正に行ってまいりたいと考えております。

○宮地委員 さうして、大蔵省に与えられた責任は、委員御承知のとおりでござります。その場合に、証券業とは何かといふことでござりますけれども、第二条第八項に規定がございまして、有価証券の売買とか有価証券の媒介、取り次ぎ、代理、こういったよな行為を営業として行うというふうに規定しております。

したがいまして、まず営業とは何ぞやといふことになるわけでござりますけれども、私どもいたしましては、営業として行うという意味は、営利目的を持って反復継続的に不特定多数の者を相手として行う行為であるといふに解釈しておまじで、これを総合して申し上げますと、有価

○日向政府委員 経済的利益を得た場合、たゞえそれが金銭以外のものであつても、その経済的利益を伺いたいと思います。

益を時価で評価し、収入金額を計算して課税することになつてゐることは、委員御承知のとおりだと思います。

今言われております國利民福の会等國債を利用したネズミ講は、私どもが承知しておりますところでは、主として昨年一月ごろからその活動を始めたないと聞いておりますので、それによる經濟的利息が所得の形で申告されるのはこの六十二年分の確定申告に際してである、こう考えておられます。

私もといたしましては、会員の増加の状況等についての資料、情報を收集されてくるのはこの六十二年分の確定申告の状況にも注意し、特に、御指摘のその幹部の申告状況をよく見て、必要な場合には実地調査を行い、この問題に関連する課税上の問題を適正に処理してまいりたいと考えております。

○宮地委員 文部省にお伺いしておきたいと思ひます。今回のこうした國利民福の会のいろいろな会員の状況を見ておりますと、大変に若い方々が会員になられております。くしくも、ちょうど昭和五十三年に、当時私物特の委員として、この無限連鎖講防止法、いわゆるネズミ講防止法の議員立法をつくる、そつた立場の一人として、当時経済企画庁長官は宮澤大臣だったということで、当時は大変な社会悪といふことで天下一家の会がはびこつてしまひまして、特に関西の大学におきまして、学生さんが学生証を持つてサラ金からお金を借りてくる、そのお金を元に天下一家の会のネズミ講に入る、それが大学内のクラブの先輩から後輩に、こういうことで大変に教育環境が乱れ、学内の秩序が乱れ、大変な問題になりました。当時関西の大学の学長さんがこぞつて国会に陳情に参つて、これは大変ゆきしき問題である、こういうことで、あのネズミ講防止法が議員立法で超党派でつくられた経緯がございました。當時文部省といたしましても、異例の要請を全国の大學生に出した経緯があるわけです。

今春休みで、学生さんは郷里に帰つておりますが、また四月から新たに学校に戻つてくるわけでございまして、この國利民福の会は本部が大阪でございまして、また新たにそうした事態が発生しかねない、そういう状況が今できつたるやに聞いておるわけでございまして、文部省としても重大的な関心を持って——あの十年前の天下一家の会が、ネズミ講とサラ金が本当に合体いたしまして、学内秩序のみならず御家族にも大変な悪影響を与えた過去の事例があるわけでございます。今後文部省としても、この問題についてどう対応されいくお考へか、お伺いをしておきたいと思います。

○平川説明員 今回の國債ネズミ講事件に関しましては、現在学生にどの程度被害が生じているか把握してございませんけれども、各大学におきまして学生の被害が広がりませんよう、大学の学生指導を担当する者の会議でございますとかあるいは広報誌等を通じまして、ネズミ講の危険性等について広く学生に周知徹底を図りたいと思っております。なお、あわせて学生の日常生活について、教育上の観点から一層適切な指導が学内で行われるように努めてまいりたいと思っております。

○宮地委員 経済企画庁にお伺いします。このネズミ講防止法の第四条ですね、この第四条には「国及び地方公共団体は、無限連鎖講の防止に関する調査及び啓発活動を行うように努めなければならない。」こういうふうになつておるわけですが、今回この國利民福の会がこうして昨年の一月つくれて、まだ一年ちょっととの間にもう一万五千人の会員に増殖されておる。こうした調査啓蒙活動を怠らずにどのようにやつてこれらたのか、また現在どういうふうに行つておるのか、御報告いただきたいと思います。

○吉田説明員 種々の方法を通じまして普及啓發を行つております。政府広報で申し上げますと、二月に「今週の日本」で行つておりますし、今月に入りましたテレビ番組「ホームジャーナル」でネズミ講に入らないように、そういう啓發を行つ

ております。それから国民生活センターでも、各種の雑誌、テレビで行つておりますし、そのほかにも地方の消費生活センターでも普及啓發を行つておりますし、消費者団体にも普及啓發をお願いをいたしております。

○宮地委員 最後に、大蔵大臣に締めくくりとしてお伺いしておきたいと思います。

これは、先日も予算委員会で御質問しまして、大蔵大臣にもお伺いしたので御理解していると思いますが、まず、國のためだ、そして國債を買つことは國家財政のためだ、こういうことのふれ込みです。國債三十万円を買って会員に十五万円ずつ渡す、そういうようなことで、実際にはこれはもうネズミ講の組織というものの、あるいは、そつた対応というものをちよつと勉強した方はおわかりのよう、これは一部の方だけが利益を享受しき組織でござります。大蔵省としても、これは決して無関心にしておくことはないと思いますし、まして、先ほどは証券取引法の違反のおそれもある、また、所得税の方の問題もある。こうした問題について、特に十年前は経済企画庁長官として、ネズミ講防止法の議員立法のときの大蔵大臣でござりますので、縁もあるわけでござります。そういう所見を伺つておきたいと思います。

○宮澤国務大臣 御指摘のように昭和五十三年でございましたが、御協力を得まして法律をつくりましたか、これがおっしゃいますように、もう何としても法律を動員いたしましてこのようないうことは根絶をいたさなければなりませんし、また、それそれ法に触れますところは嚴重にひとつ検査を願い、また法によつて処断をしていただきたいと考えております。

○宮地委員 ぜひ政府一体となつて、この問題については竹下総理もこの議員立法の改正になじむ

ものである、また、当該大臣である中尾経済企画庁長官も、関係省庁と連携をとつてこの問題について厳重に対処する、また、ただいま大蔵大臣も前向きの御答弁があつたわけでござりますので、ぜひ、政府としてよろしくこの問題の解決のため御努力いただきたいと思います。

次に、昨日住宅・都市整備公団が、公団の賃貸住宅の家賃改定ということをマスコミにレクをされたります、が、けきの報道によりますと、この三月ごろに建設大臣にて申請をして、十月一日から公団の家賃の値上げを平均四千七百円、一八%アップ、対象は二十四万戸、七百団地、昭和三十一年から五十四年に供給された団地である、増収が百九十億円を見込んでおる、値上げの理由は新旧家賃の格差の是正である、修繕費が大変に年ごとに上がつておる、この増収分の中で七〇%は維持管理費、三〇%は新規住宅の家賃抑制に使う、こういうようなことが言われておるわけでござりますが、事実でございましょうか、お伺いしたいと思います。

○渡辺参考人 今、先生が新聞を引用されている述べられました。

住宅・都市整備公団といたしましては、御存じのとおり、昭和三十一年から今までに約六十七万户を超える賃貸住宅を供給しておるわけでござります。この住宅は、これも御存じだと思いますが、国の財政援助を伴つた施策住宅であります。言つてみれば、広く国民の資産であるということが言えると思います。そういうことで、適時適切に家賃の見直しを行つて、必要に応じて改定をやらしていただき、それによって公団住宅相互間の家賃の不均衡を是正する、あるいは必要な維持管理費を確保していく。それからさらに、先ほども御指摘ありましたように、今新旧家賃の是正といふことで抑制財源も確保していくこと、ここで我々は必要だと考えておるわけでござります。

したがいまして、実は過去五十三年と五十八年八年の間に国会で審議があつたわけですが、五十年に継続家賃の改定をお願いしたわけですが、五十年

す。そのときに、建設委員長の要望事項というの  
がございまして、その中で、適切な手続に基づく  
必要なルールづくりというようなことが要望され  
ておったわけです。そこで、総裁の私の諮問機関  
でございます基本問題懇談会、この御意見を聞  
くということにいたしまして、さらに家賃部会と  
いうのを専門につくっていただきまして、そこの御意見を伺つてまいりたわけでございます。  
そして、その報告を十五日にいたしたわけでございま  
す。今後はその考え方従つて、先ほど先生おつ  
しゃいましたように、六十三年度の改定につきま  
して、三月末には建設大臣に申請を行いたいとい  
うふうに考えております。

○宮地委員 公団の家賃及び敷金の変更等につきま  
しては、住宅・都市整備公団法施行規則の第五  
条「公団は、次の各号の一に該当するときは、前条  
の規定にかかわらず、建設大臣の承認を得て、家  
賃(敷金を含む)以下この条において同じ。)を変  
更し、又は家賃を別に定めることができる。」  
なっておりますが、この第五条の何号を適用しよ  
うと考えているのですか。

○渡辺参考人 今お示しのとおり施行規則の第五  
条で、物価上昇等経済事情の変動それから賃貸住  
宅相互間の不均衡、こういったものがあわせまし  
て、申請理由として申請いたしたいというふうに  
考えておるわけでございます。

○宮地委員 この中の第一号は、「物価その他經  
事情の変動に伴い必要があると認めるとき。」物  
価は今超安定ですね。これは理由になりませんね。  
それからもう一つは、あなた方がきのうマスコ  
ミの方にレクした内容等を見ておりましても、五  
年に一回家賃の値上げをする、どうも今回はそれ  
を固定資産の評価がえの時期に合わせて三年に一  
回に周期を短縮する、こういうお考えがあるよう  
ですね。ところが、第五条の家賃の値上げのとこ  
ろには、そんな周期なんというのはないわけです  
ね。これはまさに公団の都合によって家賃を値上  
げしている、こう言わざるを得ないのじやないで  
すか。どうでしょうか。

○渡辺参考人 公團の賃貸住宅の家賃の改定についてましては、定期的に的確に見直す、その必要につきましては、建設大臣の諮問機関でございます住宅地審議会の答申におきましても、再三にわたって指摘されておるところでございます。それからまた、第二次臨時行政調査会の第一次答申においても、新旧家賃格差のは是正に努めるようについてが指摘されておるわけでございます。

先ほど申し上げましたように、実は、三十一年から供給を開始したわけでございますが、五十三年と五十八年、この二回改定を行つたわけでございます。そのときに常に、居住者の負担といふこともあります。そのときには、居住者の負担といふとともに、激変緩和措置をいろいろ講じておるわけでございます。例えば、実際に計算してこれが適正な価格ではないかというものについて、現行家賃との差を一分の一にする、その二分の一だけ加えさせていただくとか、あるいはさらに頭打ち限度率を設けるというようなことでやつてきたわけでございます。したがいまして、そういうこともありまして、現在の経済情勢といいますか、から見て、新旧格差も含めてその間の経済上の変動に見合つたものとなつていいというふうに考えておるところでございます。

○渡辺参考人 かつて未入居住宅でありますとか、あるいは未利用地というような問題が指摘されたわけでございます。我々は日夜、役職員ともに努力をしてまいつたつもりでございます。その結果、例えは未入居住宅につきましても、もう首都圏においてはほとんどないというような状況にまでなってきている。そういういろいろな経営上の努力をしているということは、ひとつお認めいただきたいたいと存ります。公団をいたしましても、ただただ家賃を上げる、それが必要だということだけを考えるわけじゃありませんで、やはり適切な維持管理でありますとか不均衡は正でありますとか、そういう全体的な観点からやる必要がある。それから、手続の点についてお触れになりますが、十三名の家賃部会というのをつくっておりまして、この中で家賃改定のあり方について専門的に御意見を伺つていくことにしたわけですが、さらにその下に専門部会というのをつくりまして、六十年の初めから約二年間にわたりまして二十数回の議論を踏まえてきたわけです。そして、それを居住者の代表が二名入つておられる十三人がら成ります家賃部会で御意見を伺いまして、約二カ月、四回でありますが、相当の御議論がございました。そういうものを踏まえまして、十五日基本問題懇談会に報告したということでございます。

りますね。入居者の代表のそしした組織の方々の意見などは反映しておるのですか。

○渡辺参考人 先ほど申しましたように、家賃部会は十三名おられますけれども、その中に二人の居住者代表が入つておられまして、その中の一人の方がいわゆる自治協と我々呼んでおりますが、その代表の方である。そこで、それぞれ潤達な御意見を伺つたというふうに考えております。

○宮地委員 建設省、これは最終的には建設省が認可するわけですが、私は、こうした家賃の値上げなどについては慎重に対処していくべきである、こう思います。建設省としての意見を伺つておきたいと思います。

○丸田説明員 建設省いたしましては、住宅・都市整備公団の賃貸住宅の家賃につきましては、賃貸住宅相互間の家賃の均衡を確保しまして、さらに負担の公平を図り、かつ住宅の良好な維持管理を行うために、経済事情の変動等に即しまして定期的に見直すことが基本的に必要であると考えております。この趣旨で、先ほども参考人の方から御答弁がございましたが、五十三年度と五十八年度に五年ごとに改定を行つてきたわけでございります。

今回、昭和六十三年度に公団が予定いたしております賃貸住宅の家賃改定の内容につきましては今御説明がございましたが、公団内部の手続等も終わりまして最終的な取りまとめをやつておると伺つておりますが、追つて建設大臣にこの承認申請が出てまいるわけでございます。建設省といたしましては、この申請を受けまして、経済企画庁とも協議をいたしまして十分に検討、審査をいたしまして、適切に対処いたしたいと考えておるわけでございます。

○宮地委員 では、建設大臣の認可に当たりましては入居者の立場というものもよくお考えの上、この問題に対応していただきたいと強く要請をしておきます。

次に、週休二日制の問題でちょっとお伺いをし

全国銀行協会連合会の神谷会長、三井銀行の社長でございますが、都市銀行や信託銀行あるいは相互銀行など民間金融機関と郵便局、それに証券会社、保険会社が、来年の二月一齊に完全週休二日制に移行することがほぼ確実になつた、こういうことを記者会見で発表しているわけでござりますが、中山郵政相も十五日に、来年一月からの郵便局窓口の土曜全面閉店方針を明らかにされ、これを受けての御発言と伺っておりますが、銀行局長、この問題についてはどういうふうに事実認められておるか、御報告いただきたいと思います。

○平澤政府委員 金融機関の週休二日制の問題につきましては、昨年秋以降、民間金融機関においてはこの問題を前向きにとらえまして、検討を進めてまいりましたところでございます。

ただその場合、前にも当委員会でお話申し上げましたように、まず第一に金融界全体のコンセンサスを得ることが必要でございますが、そういう中でやはり金融機関の一分野を担つておられる郵便局も一緒にやるということが重要であるわけでございまして、そういう意味で先日、今委員もおっしゃいましたように、郵政省が他の金融機関の完全週休二日制の実施にあわせまして、来年二月を目標に郵便局の賃金・保険部門の窓口について、すべての土曜日を閉店する方向で具体的な検討を進めることを決定なさったわけでございまして、その意味で、全金融機関の完全週休二日制の実施に向けての環境が一段と進んだというふうに理解しているわけでございます。

したがいまして、今後民間金融機関の間では、今回の郵政省の決定を踏まえまして、完全実施に向けてさらに一段と調整を図っていくということにならうかと考えている次第でございます。

○宮地委員 やはり日本人が働きバチということであり、こうした方向といふものは大変結構だと思います。ただ、中小企業の皆さんなどは、事務的に厳しいとかいろいろな御意見もあるかと思いますが、やはり世界の流れとして私は、こうした週休

二日制という問題、土曜の一斉休みという問題、長でございますが、都市銀行や信託銀行あるいは相互銀行など民間金融機関と郵便局、それに証券会社、保険会社が、来年の二月一齊に完全週休二日制に移行することがほぼ確実になつた、こういうことを記者会見で発表しているわけでござりますが、中山郵政相も十五日に、来年一月からの郵便局窓口の土曜全面閉店方針を明らかにされ、これを受けての御発言と伺っておりますが、銀行局長、この問題についてはどういうふうに事実認められておるか、御報告いただきたいと思います。

二日制という問題、土曜の一斉休みという問題、長でございますが、都市銀行や信託銀行あるいは相互銀行など民間金融機関と郵便局、それに証券会社、保険会社が、来年の二月一齊に完全週休二日制に移行することがほぼ確実になつた、こういうものを今後非常に推進をしていかなくてはならない。銀行局長の方でも、大蔵省としてこれは関連いたしまして、現時点できらにこの基準を拡大することはいかがかというふうに考えておりますが、これにつきましては、今委員もおっしゃいましたが、今後の社会経済情勢の変化によるレクリエーション費用の運用について、こういうことで六十一年十二月二十四日に国税庁長官名で国税局長あてに通達を出しているわけでござります。六十二年一月一日以後実施されているわけですが、三項目の中でも特に社員の慰安旅行の費用の問題等で、第一項目の「当該旅行に要する期間が二泊三日（目的地が海外の場合には、目的地における滞在日数による）以内のものであること」大体二泊三日で海外に行くところになりますと、滞在日数は「目的地における」となっていますが、まあ東南アジアといいますか、その辺でおさまってしまうのではないか。

今の若い方はいろいろなアルバイトをしながら、あるいは賞与を貯金しながら、海外に出かけるとなると大体ヨーロッパとかアメリカなんですね。それが一つの時代の流れになつていると思うのです。せっかく六十二年の一月から実施といふことで、まだ一年足らずであるわけでございますが、先ほどの週休二日制の問題等も考えまして、今後政令で対応するということについてのお考えは文書でお伺いしましたから結構でございますが、この買いかえの特例問題というものは余り評判がよくないというのが私は現状ではないが、この問題は一部に税の不公平感というものを醸し出すおそれがある、そういう点でやはりこの問題は今後十二分に見直しをしていく必要のある問題ではないか、こう思つておるわけでございますが、これについての局長の御答弁をお伺いしておきたいと思います。

○水野政府委員 買いかえの特例につきましては、これが、国税庁としてお考え、また今後検討する用意があるか、お伺いをしておきたいと思います。

○日向政府委員 今委員が御指摘になりました本件の取り扱い基準につきましては、実際見ておりますと、企業におきます慰安旅行のほとんどが現在二泊三日以内で実施されている、こういう実態を踏まえまして、それと同程度のものにつきましては、実はそれまでは海外旅行はもうすべて課税という考え方でございましたがこれを改めまし

て、たとえ旅行先が海外の場合であっても、海外におきます滞在日数が二泊三日程度の場合には、国内旅行とのバランスなどを考慮して課税しないということにしたものでござります。

これに関連いたしまして、現時点できらにこの基準を拡大することはいかがかというふうに考えておきたいと思いますが、「所得税基本通達三六一三〇（課税しない経済的利益……使用者が負担するレクリエーション費用）の運用について」、こういうことで六十一年十二月二十四日に国税庁長官名で国税局長あてに通達を出しているわけでござります。六十二年一月一日以後実施されているわけですが、三項目の中でも特に社員の慰安旅行の費用の問題等で、第一項目の「当該旅行に要する期間が二泊三日（目的地が海外の場合には、目的地における滞在日数による）以内のものであること」大体二泊三日で海外に行くところになりますと、滞在日数は「目的地における」となっていますが、まあ東南アジアといいますか、その辺でおさまってしまうのではないか。

今の若い方はいろいろなアルバイトをしながら、あるいは賞与を貯金しながら、海外に出かけるとなると大体ヨーロッパとかアメリカなんですね。それが一つの時代の流れになつていると思うのです。せっかく六十二年の一月から実施といふことで、まだ一年足らずであるわけでございますが、先ほどの週休二日制の問題等も考えまして、今後政令で対応するということについてのお考えは文書でお伺いしましたから結構でございますが、この買いかえの特例問題というものは余り評判がよくないというのが私は現状ではないが、この問題は一部に税の不公平感というものを醸し出すおそれがある、そういう点でやはりこの問題は今後十二分に見直しをしていく必要のある問題ではないか、こう思つておるわけでございますが、これについての局長の御答弁をお伺いしておきたいと思います。

○越智委員長 これまで、本当に皆さんは頑張つてまいりました。先輩の武藤先生も一時間短縮をされました。これで終わりまして、本日の質問をいたしたいと思います。

○宮地委員 きょうは金曜日でござりますし、地元にお帰りになる先生方も多いわけでござりますが、大蔵委員会は夜なべ夜なべで、本当に皆さんは頑張つてまいりました。先輩の武藤先生も一時間短縮をされました。これで終わりまして、本日の質問をいたしたいと思います。

○越智委員長 これにて本案に対する質疑は終了いたしました。

○宮地委員 きょうは金曜日でござりますし、地元にお帰りになる先生方も多いわけでござりますが、大蔵委員会は夜なべ夜なべで、本当に皆さんは頑張つてまいりました。先輩の武藤先生も一時間短縮をされました。これで終わりまして、本日の質問をいたしたいと思います。

○越智委員長 これまで、本当に皆さんは頑張つてまいりました。先輩の武藤先生も一時間短縮をされました。これで終わりまして、本日の質問をいたしたいと思います。

○玉置委員長 これまで、本当に皆さんは頑張つてまいりました。先輩の武藤先生も一時間短縮をされました。これで終わりまして、本日の質問をいたしたいと思います。

○玉置委員の質問時間が五分間留保されておりました。玉置委員より、質問をされない旨お申し出がございましたので、これをもつて質疑を終了したことにいたします。

〔速記中止〕

○越智委員長 これより討論に入ります。

討論の申し出がありますので、順次これを許します。村上誠一郎君。

○村上（誠）委員 私は、自由民主党を代表して、ただいま議題となりました租税特別措置法の一部を改正する法律案につき、賛成の意見を表明するものであります。

今後における高齢化社会の到来及び経済社会の実現は避けて通れない課題であることは無論であ

ります。本法律案は、このような税制の抜本的改革との関連に留意しつつ、最近の社会経済情勢等に即応して、当面早急に実施すべき措置を講ずる立場から、現在差し迫った課題である土地及び住宅に関する税制について見直しを行ふ等次のよほな改正を行おうとするものであります。私は、このようないわゆる政府の努力を極めて高く評価するものであります。

第二、二地說明二〇一三

第一に 土地税制につきましては 優良住宅地の造成等のために土地等を譲渡した場合の長期譲渡所得について、一律二〇%の税率による分離課税を行うこととするほか、所有期間が十年を超える居住用財産を譲渡した場合の譲渡所得について、買いかえの特例を例外的な場合を除いて廃止し、軽減税率による分離課税を行うこととする等の措置を講ずることとしております。これらの措置は、いずれも当面の緊急を要する土地供給の促進、地価対策等に資するところが極めて大であると考えられ、まことに時宜にかなつた適切な措置であり、私は、これを極めて高く評価するものであります。

第二に、住宅取得促進税制につきましては、現行の控除対象限度額二十万円の範囲内で、公的な借入金等に係る控除対象額をその年末残高の二分の一から全額に引き上げることとするほか、適用対象となる借入金等の範囲の拡充、適用対象者の所得要件の緩和等を行い、あわせて適用期限の延長を行なうこととしておりますが、これらは国民の持ち家取得をより一層促進する見地、また、広く内需拡大の要請にも合致するものであり、極めて有意義な措置であります。

第三に、石油税につきましては、昭和六十三年八月一日から昭和六十四年三月三十一日までの間の特例措置として、課税方式を従量課税化することも、所要の増収措置を講ずることとしておりましたが、これは昭和六十三年度における税負担の安定を図りつつ、石油及び石油代替エネルギー対策財源を安定的に確保するため行おうとするもので

あり、適当な措置であると考えられます。

第四に、企業関係租税特別措置等につきましては、既存の租税特別措置の整理合理化を図る一方、地域産業の活性化、事業分野を異にする中小企業者の知識融合化による新分野の開拓に資するため、新たに所要の措置を講ずる等必要な改正を行

以下、具体的な反対理由を申し上げます。

不公正な税制を一日も早くなくし、最近の土地暴騰に伴う不労所得への課税の強化、土地脱税への厳しい対応等こそ政府に求めている国民の声であります。このような観点に立ってみますと、今回の改正は全く不十分と言わざるを得ません。

されなければならないのです。

ます。一本一円の増税は六十一年度の財政措置として、まさに臨時特例の措置とされたにもかかわらず、再三延長することは専売制度改革法案成立時の附帯決議に反し、特別な税負担率を適正な負担率とみなし、新大型間接税負担を先取りするものであつて容認できません。景気の上昇に伴い大きな自然増収が確保できている現状を見ると、特別増税を続ける理由はなくなつたのであります。

道路税等の税率の特例措置の適用期限を延長する等の措置を講ずることとしております。

最後に、私は、政府が現在もなお厳しい財政事情のもとにおいて、社会経済情勢の著しい変化に弾力的に対応し、経済の活性化に配意しつつ、長寿福祉社会をより確実なものとして維持していくために、今後さら所得・消費・資産等の間で均衡がとれた安定的な税体系を構築するための最大限の努力を払うように、切に希望するところであります。

以上申し上げました理由により、本法律案に對し全面的に賛成の意見を表明し、討論を終わります。（拍手）

しいものではありません。土地供給のための税率緩和はいわばこれまでの政策の繰り返しであります。また、いわゆるローン減税の適用対象者が、必ずしも地価抑制につながらなかつたのであります。また、高所得者に対する過当な優遇政策と考えるものであります。

反対の第一の理由は、六十三年度税制改正案は、懸案の相続税減税、酒税改正は見送られ、酒税については改正の基本方針を示すといふ程度でお茶を濁し、租税特別措置法の手直しを中心としたものとなつてゐるからであります。

税金に対して国民の関心が一日と高まっていることは、多くの世論調査の結果を見ても明らかであります。その反面、不公平感、不信感が増幅

第三には、石油税の引き上げの問題であります。石油業界、とりわけ販売業者間の競争の激しさに加えて、石油関係諸税の負担が重く、その上に今

されてきていることも否定できない現実であります。言つまでもなく、公平、公正こそ租税の第一の原則であります。しかし、租税特別措置による減免税の項目は現在なお百七十三に上り、それだけ数多くの不公平な制度を認めていいのであります。したがつて、政策効果を厳しく点検し、その目的を達成した際には速やかに廃止しなければなら

第三には、石油税の引き上げの問題であります。石油業界、とりわけ販売業者間の競争の激しさを加えて、石油関係諸税の負担が重く、その上に今回課税標準を変えての引き上げは末端販売業者と消費者を圧迫するものとなります。しかも、従価税から従量税に切りかえて来年度末までの特例措置としておりますが、課税方式の転換を特例として行うことは、余りにも便宜的対応で認めがたいのであります。

めであり、このような政府の姿勢は、政治戦略を優先し、国民生活を全く無視するもので断じて許されるものではありません。

売上税については、紛れもなく大型間接税は導入しないとした選挙公約に違反するものであり、第百八回国会において、廃案となつたという歴史的な事実があります。

まさに、国民が拒否したのは大型間接税であり、政府はまず大型間接税の導入ありきという立場ではなく、我が国の税制はいかにあるべきかという

根本的な問題に立ち、まず不公平税制の是正あります。

反対の第二の理由は、土地税制と住宅税制についてであります。

今回の改正案では、土地供給の促進、地価対策に資することに余り効果が上がらないということ

であります。特に、買いかえ特例を原則廃止するものの、相続による居住用財産で三十年にわたって居住していたものは認めるときれる一方、自力

で得た居住用財産で三十年居住しているものは、買いかえ特例が認められないという税の不公平感を与えていることあります。

土地税制については、場当たり的な改革が多く、根本的な土地対策については何ら手を打たずに税制で縛おうとする従来の発想を出ていないのであります。このよろな改革では不公平、矛盾をますます拡大させるだけでなく、税の簡素化という方向にも逆行するのであります。

反対の第三の理由は、たばこ消費税の税率等の特例措置の適用期限の延長問題であります。

最近における税収が好調であるにもかかわらず、たばこ消費税の増税は、今回で三度目の期限引き延ばしを図ろうとしていることであります。また、石油税についても、円高や原油値下がりにより税収が減つたことを理由に従量税から従量税に切りかえるなど、こうした財源あさりの手法は国民の税に対する不信感をますます増幅させてい

るのであります。

さて、税制の抜本改革に当たって、今日的最重要課題は、土光臨調の生命線ともいいうべき「増税なき財政再建」の堅持であります。安易な新税導入は、水膨れの行政、肥大化する政府に陥ることが必至であります。米国においても大型間接税導入を見送った理由の一つとして、大きな政府が懸念されていたからであります。大きな政府を招かないためには、行政改革の徹底が是が非でも必要であります。

このことを強く政府に訴え、私の討論を終わります。(拍手)

○越智委員長 玉置一弥君。

○玉置委員 私は、民社党・民主連合を代表して、ただいま議題となつております租税特別措置法の一部を改正する法律案に対する反対あります。

反対する第一の理由は、本法案が小手先だけの土地税制改革と安易な增收措置等を盛り込んだ中途半端な改革にとどまっている点であります。近年の異常な地価高騰に対処するには、買いかえ特例の廃止、譲渡益課税の部分的な改革のみでは極めて不十分であります。

土地譲渡益が十五兆円あると言われ、そのうち五兆円だけが課税対象で十兆円が特例による非課税となつておますが、その特例全般の見直しも行うべきであります。また、本来一年限りの措置であるたばこ消費税の増税延長を初め、揮発油税、地方道路税、自動車重量税の増税の延長は、深い論議を経ずして惰性的に追認されたものではないといふことであります。当面早急に実施すべき措置と言うなら、低所得者層に対する課税最低限の大幅引き上げを中心とする所得税減税の断行であります。しかし、これらはいずれも新大型間接税導入時の人質として先送りされ、石油税やたばこ消費税が新大型間接税等長期譲渡所得税の税率のフラット化、その他新大型間接税導入に沿う改悪が行われ、当面早急に実施すべき措置とする正当な基準は何ら明確にされていないであります。

反対の第二の理由は、国民が切に求める大幅減税、不公平の抜本是正が見送られている点であります。税制は社会の鏡であり、不公平な税制が放置されれば、世の中が一層不公平になるのは目に見えています。有価証券のキャピタルゲイン課税、法外な土地取引、土地保有に対する課税の強化等は喫緊の課題であります。

また、教育費、住宅ローンに苦しむ中堅サラリーマンに重点を置いて一兆円規模の所得税減税実施を強く求めるものであります。さらに、法人税減税、相続税減税の早期実現をあわせ、今年度中に総額三兆円の減税を断行することを主張いたしました。

最後に、抜本税制改革は、不公平税制の是正、高齢化社会の福祉ビジョンの確立、行財政改革の策

定等にかかるものであり、かかる議論を無視して税制改革だけを先行させていたのでは国民の理解は得られません。あくまでも、国民のための税制改革の論議を続けられるよう願望し、私の討論を終わります。(拍手)

○越智委員長 矢島恒夫君。

○矢島委員 私は、日本共産党・革新共同を代表して、租税特別措置法の一部改正案に対する反対討論を行います。

まず第一に、本案は新大型間接税導入の地ならしであり、そのための布石であつて、国民の切実、緊急な要求にこたえるものではないといふことであります。当面早急に実施すべき措置と言ふなら、低所得者層に対する課税最低限の大幅引き上げを中心とする所得税減税の断行であります。しかし、これらはいずれも新大型間接税導入時の人質として先送りされ、石油税やたばこ消費税が新大型間接税等長期譲渡所得税の税率のフラット化、その他新大型間接税導入に沿う改悪が行われ、当面早急に実施すべき措置とする正当な基準は何ら明確にされていないであります。

第四に、不公平税制の最たるものとして指摘されている有価証券のキャピタルゲイン課税に積極性を示さず、大資産家を優遇し、他方、中小企業・農林水産業対策や福祉対策などが極めて不十分であります。

最後に、政府の言う直間比率の見直しはすなわち大型間接税の導入であり、いかに言ひ繕つとも公約違反であり、その画策を直ちにやめることを強く要求します。同時に、増税なしの所得税二兆二千億円、住民税八千億円の大衆減税を断行することを主張するとともに減税財源の検討を名目とした自社民政担当者による密室協議は、結局大型間接税導入に道を開くものであり、これは税制改訂とともに、直ちに解散すべきであり、税制改訂協議とともに、直ちに解散すべきであります。

第二に、本案は土地税制を最大の目玉にしていますが、三大都市圏を初め地価高騰地の広大な土地所有者に対する課税を優遇し、地価高騰によって大もうけをした大手不動産会社、デベロッパーなどの都市再開発をさらに促し、多大の恩恵を与え、地価の一層の高騰に手をかすものであります。

同時に、今日の狂乱地価の原因と責任を明確にせず、地価引き下げの抜本策も何ら明示しないまま土地供給を進めていくこと、居住用財産買いかえ特例を、地価暴騰を都心から周辺地域に及ぼす元凶とする見解にくみし、地価暴騰下で営業と生活が困窮し、あるいは、地上げ屋の圧力等でやむなく居住用財産を売却して転居していかざるを得ない人々を窮地に陥れるものとなることに何ら配慮していないことも指摘しなければなりません。

○越智委員長 これより採決に入ります。

○越智委員長 起立多数。よって、本案は原案にて採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○越智委員長 起立多数。よって、本案は原案

とおり可決すべきものと決しました。

存拡大する改悪案であるということであります。

地域産業高度化特定事業集積促進法支援策の創設、海外投資等損失準備金制度、特定都市鉄道整備準備金制度などの二年延長等々は、大企業の要望を受け入れ手厚く優遇するものであり、不公平税制を温存、拡大するものであります。また、外国税額控除の縮小、退職給与引当金繰入限度額の適正化などの不公平税制が放置されていることも重望を終わります。(拍手)

○越智委員長 これにて討論は終局いたしました。

第三に、大企業に対する特権的減免税措置を温

○越智委員長

た。

ただいま議決いたしました本案に  
対し、中村正三郎君外三名から、自由民主党、日本  
社会党・譲意共同、公明党・国民會議及び民社党・  
民主連合の共同提案による附帯決議を付すべしと  
の動議が提出されております。

提出者から趣旨の説明を求めます。中村正男君。

○中村(正男)委員 ただいま議題となりました附  
帯決議案につきまして、提出者を代表し、案文を  
朗読し、趣旨の説明いたします。

租税特別措置法の一部を改正する法律案  
に対する附帯決議（案）

政府は、次の事項について所要の措置を講ず  
べきである。

一 昭和六十四年度以降の石油税のあり方につ  
いては、石油価格の動向や石油に係る税負担  
状況、石油及び石油代替エネルギー対策の中  
長期的展望等に配意しつつ対応するとともに、  
に、税制の基本である課税方式の安定性に留  
意して検討すること。

一 今後たばこに対する課税のあり方につい  
ては、現行の負担水準に配意し、過度の税負  
担を求めるとのないよう努めるとともに、  
日本たばこ産業株式会社の経営については、  
その自主性を尊重しつつ、事業範囲の拡大に  
よる経営基盤の強化について適切な配慮を行  
うこと。

一 変動する納税環境、財政再建・財源確保の  
緊急性及び業務の複雑化・国際化にかんが  
み、高度の専門的知識を要する職務に従事す  
る国税職員については、年齢構成の特殊性等  
従来の経緯及び税務執行面における負担の公  
平確保の見地から、処遇の改善はもとより、  
職務をめぐる環境の充実、中長期的見通しに  
基づく定員の一層の増加等につき格段の努力  
をすること。

以上であります。

何とぞ御賛成を賜りますように、よろしくお願  
い申し上げます。（拍手）

○越智委員長 これにて趣旨の説明は終わりまし  
以上であります。

採決いたします。  
本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

○越智委員長 起立多数。よって、本案に対し附  
帯決議を付することに決しました。

本附帯決議に対し、政府より発言を認められて  
おりますので、これを許します。宮澤大蔵大臣。

○宮澤國務大臣 ただいま御決議のありました事  
項につきましては、政府といたしましても御趣旨  
に沿つて配意してまいりたいと存じます。

○越智委員長 お諮りいたします。

ただいま議決いたしました法律案に関する委員  
会報告書の作成につきましては、委員長に御一任  
願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○越智委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり

しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○越智委員長 次回は、来る二十二日火曜日午前

九時四十五分理事会、同九時五十五分委員会を開  
会することとし、本日は、これにて散会いたしま  
す。

午後七時三十六分散会

昭和六十三年三月二十六日印刷

昭和六十三年三月二十八日發行

衆議院事務局

印刷者

大藏省印刷局

P